

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 248/Lunes 20 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [La falsa diplomacia. \(Por Esto!\).](#)
- [Una ignorada batalla por la vida. \(La Jornada\).](#)

DE CUBA

- [Repercusión del discurso pronunciado por Raúl en la clausura de la Asamblea Nacional](#) **NTX/DPA/XIN.**
- [Destacan palabras de Raúl en Parlamento](#) **EFE/REU.**
- [Reportan intervenciones en sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular](#) **ANSA/AFP/REU/AFP.**
- [Reseñan Reflexión de Fidel titulada *Las mentiras de Clinton*](#) **NTX/AFP.**
- [Elogia dirigente mundial de salud labor de Cuba en Haití](#) **NOTIMEX.**
- [Llegan a Haití nuevos médicos cubanos](#) **XINHUA.**
- [Agradece Chávez envío de ayuda para enfrentar la crisis por lluvia](#) **EFE.**
- [Grupos salvadoreños piden libertad de los Cinco](#) **XINHUA.**
- [Otorga China crédito comercial libre de intereses](#) **ANSA.**
- [Publica diario español cables de WikiLeaks relacionados con Cuba](#) **EFE/AFP/REU/DPA.**
- [Se pronuncian integrantes de grupúsculos sobre análisis de la SINA difundido por WikiLeaks](#) **AFP.**
- [Acusaciones de ex presos contra Gobierno español](#) **EFE.**
- [Alude a solicitud de excarcelados residentes en España](#) **EFE.**
- ["Allanan Dirección de Extranjería de Ecuador por caso de visados ilegales a cubanos".](#) **EFE**
- [Cuba cierra año con menos población y confirma envejecimiento creciente](#) **EFE.**
- [Declaraciones de Jaime Ortega en el Santuario de El Rincón](#) **EFE.**
- [Miles de cubanos cumplen peregrinación anual a San Lázaro](#) **EFE/AFP.**
- [Refiérese a premio otorgado a Daniel Chavarría](#) **EFE.**
- [Rinden homenaje a Lezama Lima en el centenario de su nacimiento](#) **EFE.**
- [Actúa Pablo Milanés ante miles de personas en Iztapalapa, México](#) **NOTIMEX.**

POR ESTO! (Versión digital)

17 de diciembre de 2010

MÉXICO

LA FALSA DIPLOMACIA

Pedro Díaz Arcia

¡El papel de las misiones diplomáticas en función de los servicios de inteligencia es tan común como la denominada Ley del Valor en la economía clásica; el oficio no figura en las reglas internacionales ni está sancionado por las Naciones Unidas, pero muchos gobiernos hacen uso y abuso de esta prerrogativa!

Recuerdo una cinta cinematográfica en la que “diplomáticos” de diferentes países compartían amenas veladas. Cada uno participaba con instrucciones de extraer información a sus colegas y ofrecer datos falsos con fines diversionistas. Tan pronto concluían las tertulias se apresuraban a sus sedes a enviar los cables secretos; pero sin saber que todos eran espías y que participaban en un singular concurso de engaños.

Estos agentes, amparados en la impunidad diplomática, abundan en las nóminas de las grandes misiones en el exterior.

El caso de Valerie Plame es típico. Especialista en armas de destrucción masiva, compartía sus responsabilidades como esposa del embajador estadounidense en Níger, Joseph Wilson, con las de una agente encubierta de la CIA.

Acudía a las recepciones oficiales, a las actividades del Cuerpo Diplomático, al Palacio de Gobierno con motivo de conmemoraciones o juramentaciones de altos cargos, a los actos en homenaje a Jefes de Estado o Gobierno que visitaban la nación. Participaba en las habituales reuniones de esposas de embajadores. Además, de tomar la hostia en los Te Deum.

Se movía con soltura acá y allá, sin levantar sospechas. Hasta que fue puesta al descubierto por autoridades de su Gobierno cuando su esposo afirmó en el diario The New York Times que Níger no vendía uranio a Irak, lo que contravenía la falsa justificación del ex presidente George W. Bush para atacar al régimen de Saddam Hussein.

Los diplomáticos estadounidenses informan

Según los cables secretos develados por WikiLeaks, la diplomacia estadounidense actúa como un fiscal internacional. Capaz de juzgar de un plumazo, con increíble ligereza, la actuación de un gobernante o de cualquier otra personalidad política.

Alguien ha definido la labor de los diplomáticos norteamericanos como la de “moscas pegadas a la pared”, para observarlo y escucharlo todo con discreción.

De esta manera, mantuvieron bajo constante vigilancia al primer ministro de Kazajstán, Karim Masimov, mientras bailaba con soltura en un club nocturno. El propósito no era otro que el de conocerlo mejor y aprovechar sus debilidades para eventuales presiones.

Un cable firmado por William J. Burns, entonces embajador de Washington en Moscú, ofrecía detalles de una lujosa boda de agosto del 2006 en la casa de verano del jefe de la petrolera de Daguestán en el Cáucaso ruso.

El líder checheno pro-Moscú Ramzan Kadyrov, acudió al festín con un nutrido séquito de guardias, bailó “torpemente” con una arma recubierta en oro visible en la parte posterior de sus jeans, mientras lanzaba billetes de 100 dólares a los niños, de acuerdo con la nota secreta recién divulgada.

En numerosas ocasiones no falta la carnada bien puesta: jóvenes hermosos, de distintos sexos, de cuestionable ingenuidad, desprejuiciados, supuestos amantes de la aventura de una noche, a la caza del incauto personaje. Después vendrán las fotos indiscretas, las impecables grabaciones “del pecado” y la oferta del dinero fácil para allanar el camino del chantaje.

Pero siempre es injusta la generalización, porque ni todos los diplomáticos son espías ni todos degradan la dignidad de la profesión; aunque sean fieles a principios ideológicos y políticos que podemos considerar errados. Tampoco están exentos, muchas veces, de los enormes riesgos que enfrentan en sus cargos.

¡Respeto para quienes no han inclinado su frente ante la inmoralidad ni ante el cerco seductor del interés espurio!

Clinton pretende reorganizar la diplomacia

Es posible que escandalizada por la vergonzante muestra de lo que representa la diplomacia de Estados Unidos, la secretaria de Estado Hillary Clinton, en una reunión con sus subalternos, presentó los resultados de una revisión de las operaciones del Departamento de Estado y la Agencia para el Desarrollo Internacional (USAID), para responder con eficacia a las amenazas globales y posibles emergencias.

El objetivo no es otro, según afirmó, que garantizar “a nuestros militares el socio que necesitan y merecen”.

Al parecer, la diplomacia estadounidense no es el socio que necesitan ni merecen los militares; aunque unos vayan de uniforme y otros de cuello y corbata.

El plan, que se propone contratar a 5,500 personas -un verdadero ejército- en las dos agencias, lo que se traduce en una mayor cobertura para las actividades secretas del Pentágono y la CIA, cuenta con el beneplácito del secretario de Defensa, Robert Gates.

La “filosofía Clinton” pretende que el “Liderar por medio de la fuerza civil ahorra vidas y dinero”.

Es ampliamente conocido el papel injerencista del Departamento de Estado en el mundo. Pero, tal vez la “encomiable” labor de la USAID es menos popular.

La Agencia para el Desarrollo Internacional cuenta también con un grueso expediente de intromisiones en los asuntos internos de otros estados.

Sólo con el propósito de exponer algunos ejemplos, es útil destacar que el presidente Evo Morales ha denunciado insistentemente la labor de zapa de la entidad estadounidense orientada a provocar desestabilización y enfrentamientos en la nación andina. En Honduras, la Agencia aportó dinero para el derrocamiento del presidente constitucional, Manuel Zelaya, en junio de 2009. Después, con el pretexto de que existía un estado de “gobernabilidad” en el país, facilitó decenas de millones de dólares al régimen golpista de Roberto Micheletti. La USAID apoyó financieramente a grupos implicados en el fugaz golpe de Estado en Venezuela en 2002 contra el Gobierno Bolivariano. Y no fue ajena a los exitosos manejos de Washington para expulsar del poder en Haití al Presidente Jean-Bertrand Aristide en el año 2004.

Todavía la propuesta tiene que sobrepasar la valla de la Cámara de Representantes, con mayoría republicana, y opuesta a un mayor costo del Departamento de Estado y a un incremento del gasto exterior.

Ante los “villancicos” de Clinton: ¿Podemos esperar un adecentamiento de la diplomacia estadounidense?

La pregunta no admitiría respuestas dubitativas.

La diplomacia seguirá, en términos generales, la falsedad de sus antecesores, sin detenerse a reparar los daños en el camino.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA JORNADA (Versión digital)

17 de diciembre de 2010

MÉXICO

UNA IGNORADA BATALLA POR LA VIDA

La colaboración médica cubana con muchos de los países más empobrecidos e ignorados del planeta es un entrañable capítulo por escribir de la Revolución en la mayor de la Antillas. Sus inicios se remontan a los tempranos sesentas cuando ya había médicos internacionalistas cubanos en varios países de África. Pero fue hasta décadas después que Cuba pudo disponer para este fin de una gran fuerza de profesionales de la salud excelentemente educados pues después del triunfo de la Revolución Estados Unidos estimuló el éxodo de la mitad de los galenos. De modo que hubo que formar aceleradamente decenas de miles de trabajadores de la medicina que proporcionaran una universalización de calidad de los servicios recibidos gratuitamente por la población cubana en lugar del sistema prerrevolucionario de atención elitista y restringido a las áreas urbanas.

La labor formativa hizo posible enviar colaboradores de la salud de manera creciente a países subdesarrollados, como es el caso ejemplar, pero lejos de ser único, de la Brigada Médica Cubana (BMC) en Haití, convertida en la fuerza decisiva en el combate a la epidemia de cólera en la hermana república. El enorme éxito de lograr menos de uno por ciento de mortalidad entre los pacientes atendidos por la BMC, comparado con el 3.2 de otras instituciones, sólo se explica por la entrega sin reservas al paciente que prevalece en la profesión médica en Cuba y por la larga tradición de trabajo de campo de sus profesionales en las condiciones geográficas, climatológicas y económico-sociales más adversas, aunque siempre ligados a la comunidad y con su apoyo, principio fundamental en que descansa el propio sistema de salud cubano. Un factor muy importante también es la familiaridad de la BMC con el terreno y la cultura haitiana y sus estrechas relaciones con la población, los ministros de culto, alcaldes, activistas comunitarios y autoridades sanitarias nacionales y de otros grupos internacionales que le han proporcionado su presencia durante 12 años en el país, donde ya pueden comunicarse con los pacientes en el patois haitiano.

La epidemia de cólera en Haití es extremadamente amenazadora por su aparición en un país destrozado por el terremoto de enero de 2010, inundado por el ciclón que lo abatió después, que sufre la ausencia de la tan proclamada ayuda internacional y, por consiguiente, del inicio de la reconstrucción. Fidel Castro ha sacado la cuenta de lo insignificante que resulta la cifra de 20 mil millones calculada necesaria para la reconstrucción si se la compara con el millón quinientos mil millones gastados anualmente en armas y guerras. Pero quien conozca la historia sabe que sería ingenuo esperar ese aporte de los países desarrollados ni siquiera en justa retribución al fabuloso aporte de la otrora colonia francesa de Saint Domingue a la acumulación originaria capitalista y a la opulencia de aquellos. Existe, además el grave peligro de que esta epidemia, de una cepa asiática desconocida en América Latina, se extienda por la región.

En todo caso, el gobierno cubano decidió poner todos los recursos disponibles para enfrentar de conjunto con las autoridades haitianas y otras organizaciones la epidemia que ya ha cobrado más de 2200 vidas y se pronostica que podría infectar a 400 000 personas sólo en Haití. Luego del incansable trabajo inicial de la BMC en el enfrentamiento y labor de profilaxis ante el mal, Cuba envió en refuerzo la Brigada Internacional Henry Reeve integrada por graduados de varios países de la Escuela Latinoamericana de Medicina, así como personal médico y de enfermería cubano, para un total de 1200 profesionales que llegará a todas las comunas, suficiente para derrotar el mal en opinión de la dirección de la BMC.

El portal británico Worlwide Healthcare at a Glance interrumpió por un instante el ciego silencio mediático sobre este gran combate del siglo XXI por la vida. Allí se lee: "Cuba sin hacer publicidad ha hecho más que nadie para ayudar a su vecino y ha cooperado con las Naciones Unidas en el envío de su personal a las zonas más difíciles de ese país. Los médicos cubanos están en los lugares donde los médicos de habla inglesa jamás han conseguido llegar ni con grandes subvenciones –los pueblos de montaña más afectados- y en esos lugares incluso han creado centros estables para el tratamiento de

la emergencia". Ya son 9 los grandes Centros de Atención al Cólera establecidos por Cuba con apoyo venezolano y llegarán a 20.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

POR FRANCISCO RAMÍREZ

LA HABANA, 18 DIC (NOTIMEX).- El presidente cubano Raúl Castro descartó hoy un 'retroceso' en la ampliación del trabajo 'por cuenta propia' (autoempleo) y pidió a los líderes del gobierno y el Partido Comunista no satanizar a estos exponentes del sector privado cubano.

'Lo que corresponde hacer al Partido y al gobierno es facilitar su gestión y no generar estigmas ni prejuicios hacia ellos', dijo el gobernante al clausurar en La Habana la última sesión anual ordinaria de la Asamblea Nacional (parlamento), que duró cuatro días.

Consideró 'fundamental modificar la apreciación negativa existente en no pocos de nosotros hacia esta forma de trabajo privado', que su gobierno espera asimile una parte de los cientos de miles de empleados estatales que serán despedidos para que el Estado ahorre costos.

El trabajo por 'cuenta propia', que se ensayó en la década del 90 y después mermó ante los altos impuestos y trabas burocráticas, forma parte del programa de 'actualización' del modelo económico propuesto por el gobierno para aliviar la crítica situación de la economía.

En 1996 se contabilizaban unos 205 mil 'cuentapropistas' y en la actualidad existen unos 143 mil, a los que el gobierno aspira se sumen en forma inicial otros 100 mil en 178 categorías de oficios desde elaboradores de alimentos hasta cuidadores de ancianos y payasos.

Hasta ahora han sido entregadas unas 35 mil licencias para estos emprendedores, muchos de los cuales están decididos a incursionar en esa experiencia, pese a quejarse de los elevados impuestos y la ausencia, hasta ahora, de un mercado mayorista para adquirir insumos.

'Los pasos que hemos venido dando y daremos en la ampliación y flexibilización del trabajo por cuenta propia, son el fruto de profundas meditaciones y análisis y podemos asegurar que esta vez no habrá retroceso', sostuvo.

Según el mandatario, esta modalidad 'constituye una alternativa más de empleo para los ciudadanos en edad laboral, con el fin de elevar la oferta de bienes y servicios a la población', ante la fragilidad de la economía y la ineficiencia de las empresas estatales.

Explicó que la Central de Trabajadores de Cuba (CTC -la única-) está estudiando las formas y métodos para atender a esta nueva fuerza laboral, promover el cumplimiento de la ley y los impuestos y promover entre los 'cuentapropistas' el rechazo a las ilegalidades.

El congreso del PCC, en cuyo proyecto de programa está previsto el tema, se efectuará del 16 al 19 de abril próximo, según anunció Castro en la sesión parlamentaria que aprobó el plan de la economía (con un crecimiento de 3.1 por ciento) y el presupuesto para 2011.

Castro, quien defendió con energía su plan de reformas, dijo que es necesario rectificar errores para evitar el hundimiento de la Revolución, pero advirtió que todo se hace para fortalecer y hacer irrevocable el socialismo y no para restaurar el capitalismo.

POR VICENTE POVEDA (

LA HABANA, 18 DIC (DPA) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, aseguró hoy que los cambios económicos iniciados por su gobierno buscan hacer "verdaderamente irrevocable" el socialismo en la isla y afirmó que la supervivencia de la revolución depende de corregir "errores" cometidos durante décadas.

"O rectificamos, o ya se acabó el tiempo de seguir bordeando el precipicio, nos hundimos y hundiremos -como dijimos con anterioridad- el esfuerzo de generaciones enteras", afirmó Castro ante los 610 diputados del Parlamento en La Habana, al concluir cinco días de debates sobre la "actualización" del modelo económico de la isla.

En un discurso de dos horas, el mandatario criticó las "violaciones y errores de carácter económico" y la demora en "rectificar decisiones", al tiempo que dejó claro que su hermano, el ex presidente Fidel

Castro, ya hizo referencia a muchos problemas a los que hoy se busca solución, como las plantillas infladas o el despilfarro de recursos estatales, sin que sus orientaciones fueran nunca puestas en obra.

"Fidel con su genialidad iba abriendo brechas y señalaba el camino, y los demás no supimos asegurar y consolidar el avance en pos de esos objetivos", dijo.

Raúl Castro precisó que el esperado sexto congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC) tendrá lugar del 16 al 19 de abril próximos y que, "por ley de vida", supondrá para muchos dirigentes históricos de la revolución cubana una última oportunidad de aprovechar su "autoridad moral" para "dejar el rumbo trazado" de cara al futuro.

"No nos creemos más inteligentes o capaces que nadie, ni nada por el estilo, pero sí estamos convencidos que tenemos el deber elemental de corregir los errores que hemos cometido en estas cinco décadas de construcción del socialismo en Cuba y en ese propósito emplearemos todas las energías que nos quedan", afirmó, mostrándose convencido de que la revolución "la conducirán adelante los jóvenes plenos de optimismo e inmovible fe en la victoria".

Según Castro, la economía cubana crecerá un 3,1 por ciento en 2011, después del 2,1 de este año. Además, anunció que en el próximo ejercicio se descongelarán las cuentas de proveedores extranjeros, quienes desde 2008 se quejan de impagos y la imposibilidad de repatriar beneficios, en medio de la falta de liquidez de las arcas públicas cubanas.

En sus planes de "actualización" del socialismo cubano, el gobierno de Castro inició en octubre la eliminación de más de 500.000 empleos en el abultado sector estatal y, en contraposición, autorizó la entrega de licencias para la apertura de pequeños negocios particulares en 178 profesiones diferentes.

Ante dichas medidas, Castro aseguró que el país no regresará "al pasado capitalista y neocolonial" y que "la planificación y no el libre mercado será el rasgo distintivo de la economía", sin que se permita la concentración de propiedad. Castro dijo que los "adversarios en el exterior" están tratando de descalificar dichos cambios presagiando su fracaso y exaltando el "supuesto desencanto y escepticismo" entre el pueblo.

Al mismo tiempo, instó a los militantes comunistas a un "cambio de mentalidad" para aceptar las nuevas formas de iniciativa privada y "no generar estigmas ni prejuicios" en torno a ellas. Según dijo, Marx y Lenin propusieron que el Estado mantuviera los medios de producción "fundamentales", pero en Cuba esto se absolutizó y se dejó "casi toda la actividad económica" en manos estatales.

La Asamblea Nacional del Poder Popular, el Parlamento unicameral de la isla, debatió desde el martes sobre los cambios económicos propuestos por el gobierno de cara al congreso comunista, que será el primero desde 1997. Al congreso le seguirá antes de finales de 2011 una conferencia nacional del Partido que, según Castro, analizará entre otros aspectos "las modificaciones a los métodos y estilos de trabajo de la organización partidista".

Según los estatutos, la conferencia nacional se convoca también para elegir a los dirigentes de la organización, liderada por Fidel y Raúl Castro como primer y segundo secretario respectivamente.

En su intervención, Castro dijo que "no se aprecia la menor voluntad" de Estados Unidos de cambiar su política hacia Cuba, ni siquiera en sus aspectos más "irracionales", y consideró que "en esta cuestión sigue prevaleciendo una minoría reaccionaria y poderosa que sirve de sustento a la mafia anticubana", como las autoridades cubanas llaman a grupos del exilio en Miami.

Según Castro, Estados Unidos "endureció" la aplicación del embargo económico, financiero y comercial a Cuba y no tiene "más remedio que acudir a la mentira" para acusar a la isla de ser un país patrocinador del terrorismo, tolerante con el tráfico de niños y mujeres y "violador flagrante" de los derechos humanos.

A este respecto, dijo que Washington realiza "calumniosas campañas" contra la isla en connivencia con algunos países europeos.

LA HABANA, 18 DIC (XINHUA) -- Los documentos clasificados de Estados Unidos difundidos por Wikileaks demuestran que Washington actúa como un "gendarme global", dijo hoy el presidente cubano Raúl Castro al clausurar una sesión de la Asamblea Nacional (parlamento unicameral).

Y es que según Castro, "lo difundido hasta ahora demuestra que ese país, aunque (lo) disimule con una retórica amable, sigue en lo esencial las políticas de siempre".

Sobre las relaciones bilaterales aseguró que no se aprecia en dicho país norteamericano "la menor voluntad de rectificar la política contra Cuba, ni siquiera para eliminar sus aspectos más irracionales", aseguró.

"Se hace evidente que en esta cuestión sigue prevaleciendo una minoría reaccionaria y poderosa que sirve de sustento a la mafia anticubana", añadió.

Tras ello, Castro destacó que Washington "endureció" este año su bloqueo económico y comercial contra la mayor de las Antillas, al volverla a incluir en sus "listas espurias" para difamar a países soberanos y "justificar acciones punitivas o incluso actos de agresión".

En ese sentido, dijo, "la política de Estados Unidos contra Cuba no tiene la menor credibilidad", por lo que no le ha quedado más remedio que acudir a la mentira y reiterar acusaciones falsas contra Cuba.

Entre esas acusaciones falsas de Estados Unidos hacia Cuba, Castro destacó el presunto patrocinio del país al terrorismo, la permisividad al tráfico interno de niños y mujeres para la explotación sexual, y la violación a los derechos humanos y las libertades religiosas.

"El gobierno norteamericano trata de esconder sus propios pecados y pretende evadir su responsabilidad en el hecho de que sigan impunes en ese país notorios terroristas internacionales, reclamados por la Justicia de varios países", dijo en referencia a figuras como Luis Posada Carriles, reclamado por La Habana y Caracas por actos de terrorismo.

En contraste, refirió el caso de los cinco cubanos presos en Estados Unidos desde 1998, quienes sufren una "injusta prisión".

Gerardo Hernández, René González, Antonio Guerrero, Ramón Labañino y Fernando González fueron detenidos el 12 de septiembre de 1998, en la ciudad de Miami (Florida, EEUU).

Ahí, monitoreaban acciones de grupos terroristas contra la isla y fueron condenados en 2001 con largas penas por espionaje, que incluyen hasta dos cadenas perpetuas y 15 años de cárcel para Hernández.

Castro consideró que Estados Unidos ha encontrado en su "calumniosas campañas" contra Cuba la "connivencia" de países europeos, que no mencionó pero a los cuales acusó de ser cómplices de vuelos secretos de la CIA y del establecimiento de centros de detención y tortura, entre otros.

El parlamento de este país comenzó sus trabajos el pasado 15 diciembre, para analizar los resultados del país durante 2010, aprobar los planes económicos para el próximo año y estudiar el proyecto gubernamental de actualizar el modelo económico socialista.

LA HABANA, 18 DIC (EFE).- El Partido Comunista de Cuba (PCC) celebrará su VI Congreso del 16 al 19 de abril, anunció hoy el presidente Raúl Castro, quien recordó que por ley de vida será el último de la "generación histórica" de la Revolución y por tanto tiene la obligación de dejar "trazado" el rumbo del país.

En una intervención ante la Asamblea Nacional de Cuba, Raúl Castro dio este sábado nuevos detalles sobre el conclave comunista que, según ya anunció él mismo el pasado noviembre, tendrá como único tema el plan de reformas económicas para "actualizar" el socialismo a fin de superar la crisis que arrastra el país.

"El VI Congreso del Partido debe ser, por ley de la vida, el último de la mayoría de los que integramos la generación histórica; el tiempo que nos queda es corto y (...) estamos en la obligación de aprovechar el peso de la autoridad moral que poseemos ante el pueblo para dejar el rumbo trazado", afirmó el presidente cubano.

Este congreso se celebrará en coincidencia con los 50 años de la proclamación del carácter socialista de la Revolución cubana, quedará abierto el 16 de abril tras un desfile militar en la que participarán tropas y medios de combate y sus trabajos se prolongarán hasta el 19 de ese mes.

En su discurso de hoy ante la Asamblea Nacional, el presidente cubano recordó que posteriormente el PCC celebrará una Conferencia Nacional también en 2011 donde se analizarán "modificaciones a los métodos y estilos de trabajo" del partido.

A juicio del general Castro, el PCC a lo largo de los años se ha involucrado en funciones "que no le corresponden" lo que limitó su condición de "vanguardia organizada" de la nación cubana.

"El partido debe dirigir y controlar y no interferir en las actividades del Gobierno, a ningún nivel, que es a quien corresponde gobernar, cada uno con sus propias normas y procedimientos, según sus misiones en la sociedad", aseveró.

El ex presidente Fidel Castro sigue siendo el primer secretario del PCC y su hermano Raúl es el segundo.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, DIC 18 (REUTERS) - El presidente Raúl Castro dijo el sábado que la ampliación del sector privado en Cuba es irreversible y pidió un cambio de mentalidad sobre el papel de los pequeños empresarios en el sistema socialista de la isla.

Castro defendió ante el Parlamento un paquete de reformas económicas con el que espera revivir la frágil economía de Cuba y garantizar la supervivencia del socialismo.

Un experimento de menor alcance realizado por su hermano Fidel Castro en respuesta a la crisis postsoviética de la década de 1990 fue revertido apenas la economía local dio señales de recuperación.

Desde entonces, los pequeños empresarios han sido vistos con prejuicios y desconfianza por los dirigentes comunistas.

"Los pasos que hemos venido dando y daremos en la ampliación y flexibilización del trabajo por cuenta propia son el fruto de profundas meditaciones y análisis y podemos asegurar que esta vez no habrá retroceso", dijo Castro el sábado en un discurso.

Su Gobierno espera que el sector privado absorba a gran parte de los 500.000 empleados públicos que serán despedidos en los próximos meses para reducir el costo del Estado.

En el primer mes fueron entregadas unas 35.000 licencias para empleados por cuenta propia, desde pequeños restaurantes a peluquerías y servicios como payasos y masajistas.

Castro ve a los pequeños empresarios como parte de la fórmula para cuadrar las cuentas de Cuba. Sus impuestos ayudarán a financiar los generosos programas sociales del país.

"Es fundamental modificar la apreciación negativa existente en no pocos de nosotros hacia esta forma de trabajo privado", dijo al Parlamento.

Las reformas serán aprobadas por un congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba programado del 16 al 19 de abril del 2011. Castro dijo que era el comienzo de un camino de "rectificación".

Pero advirtió: "Nadie debe llamarse a engaño, los lineamientos señalan el rumbo hacia el futuro socialista, ajustado a las condiciones de Cuba, no al pasado capitalista y neocolonial derrocado por la revolución".

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 19 (ANSA) - Los cambios económicos calificados de "irreversibles" por el presidente cubano Raúl Castro, generarán un sector privado de alrededor de dos millones de trabajadores "cuentapropistas" y la paulatina desaparición de la libreta de abastecimiento, anticiparon funcionarios del gobierno castrista.

La libreta de abastecimiento, identificada con la historia familiar y social de los cubanos desde hace 50 años, le cuesta al Estado alrededor de mil millones de dólares anuales y el ministro de Economía, Mariano Murillo, especuló con su paulatina desaparición.

Las transformaciones se irán introduciendo en la sociedad cubana durante los próximos cinco años y los funcionarios económicos de la isla advirtieron que requerirá de un cambio cultural que implique el "reconocimiento del papel" de los nuevos emprendedores privados.

En sintonía con esta nueva visión de la economía privada, Castro pidió el sábado ante el Congreso cubano terminar con la "demonización" de los "cuentapropistas".

Castro, en un enérgico discurso, instó a los cubanos a cambiar "su mentalidad" de varias décadas, que los llevó a ignorar el debate, a confundir el socialismo con las "gratuidades y subsidios" y a "demonizar" el trabajo privado.

"O rectificamos o ya se acaba el tiempo de seguir bordeando el precipicio, nos hundimos, y hundiremos el esfuerzo de generaciones enteras", dijo Raúl Castro el sábado ante la última sesión de 2010 del parlamento.

Funcionarios económicos cubanos detallaron que las transformaciones comenzarán a partir de 2011 y serán notables cuando termine el quinquenio ya planificado, en 2015.

El concepto predominante entre los funcionarios locales es que debe lograrse un "consenso nacional" aunque este no elimine "las opiniones diversas".

Castro defendió "el debate sin ataduras a dogmas y esquemas inviables, que constituyen una barrera psicológica colosal, que es imprescindible desmontar poco a poco y lo lograremos entre todos".

También rechazó que "muchos cubanos confundimos el socialismo con las gratuidades y subsidios, la igualdad con el igualitarismo, no pocos identificamos la libreta de abastecimientos como un logro social que nunca debiera suprimirse".

Esa "libreta", lanzada a inicios de la década del 60 -a poco del triunfo de la revolución- para enfrentar un "desabastecimiento" de alimentos y productos de consumo masivo a causa del bloqueo de Estados Unidos, se convirtió con el tiempo en una "canasta" mensual muy subsidiada para cada familia para mantener los precios que existían hace 50 años.

El ministro de Economía, Mariano Murillo, explicó a los legisladores durante la última sesión parlamentaria que "la libreta" cuesta al presupuesto estatal más de mil millones de dólares.

Murillo consideró que sería "bastante complicado quitarla de un golpe" y defendió un proceso "paulatino" hacia su desaparición.

Castro, por su parte, admitió, no obstante, que la solución para el "igualitarismo" y las "gratuidades" no es sencilla "pues guarda estrecha relación con el fortalecimiento del papel del salario en la sociedad".

El salario promedio mensual en Cuba es de unos 400 pesos nacionales (unos 20 dólares), y aunque su poder adquisitivo puede cubrir algunos servicios como el alquiler de viviendas, es insuficiente.

En resumen, Castro subrayó que 2011 es el primero de los cinco incluidos en la proyección a mediano plazo de economía cubana durante los cuales "se irán introduciendo cambios estructurales y de conceptos en el modelo económico cubano".

Para el presidente cubano las "decisiones que será necesario aplicar, aunque sabemos que no son populares, sí son obligadas para poder mantener y mejorar incluso los servicios gratuitos de salud pública, educación y la seguridad social a todos los ciudadanos".

LA HABANA, 17 DIC 2010 (AFP) - Las autoridades cubanas afirmaron este viernes que "no se está planteando" autorizar la contratación profesional de sus deportistas por clubes extranjeros en los próximos cinco años.

"No se está planteando en los lineamientos contratar a la ligera atletas de alto rendimiento en el exterior", dijo el ministro de Economía, Marino Murillo ante el plenario del Parlamento local, en presencia del presidente Raúl Castro.

La Asamblea Nacional (Parlamento) discute en su tercera jornada de la sesión final anual las reformas propuestas por Raúl Castro que, denominadas oficialmente "Lineamientos de la Política Económica y Social", debe aprobar el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC, único) en abril, y que regirán para el próximo quinquenio.

A una inquietud de un diputado sobre el tema, Murillo respondió que está previsto en 2011 que el Instituto de Deportes (INDER) aumente su "exportación de servicios, pero un paquete de exportación de servicios, sobre todo de técnicos del deporte".

"Es de otra cosa de la que estamos hablando, estamos hablando de la exportación de servicios, integralmente y de manera organizada", enfatizó Murillo.

Desde hace dos semanas, en que la población comenzó a discutir esos lineamientos, comenzaron rumores de que se permitiría la contratación profesional de deportistas por clubes extranjeros, sobre todo beisbolistas.

Cuba eliminó el deporte profesional a principios de la década de los años 60 del siglo pasado y ha sufrido la deserción de varias decenas de atletas, fundamentalmente peloteros y boxeadores, que emigran para desempeñarse como profesionales.

POR MARC FRANK

LA HABANA, DIC 17 (REUTERS) - Funcionarios cubanos sugirieron esta semana que las exportaciones de bienes y servicios crecieron en varios miles de millones de dólares en el 2010, una crucial inyección de capital para las autoridades comunistas que se han visto en problemas para pagar sus cuentas.

Gran parte del crecimiento se sustenta probablemente en un aumento en los precios de las principales exportaciones como el níquel, los derivados del petróleo y los servicios médicos y de otro tipo. También habrían aumentado los ingresos por turismo y telecomunicaciones.

En su informe ante el Parlamento, el ministro de Economía, Marino Murillo, dijo que las exportaciones crecieron un 41,5 por ciento, pero no dio otros detalles sobre la balanza comercial y de

pagos del 2010.

Murillo aludió a la exportación de bienes y servicios, que representó unos 12.000 millones de dólares en el 2009.

Aunque no dio la cifra en dólares, un aumento del 41,5 por ciento podría significar que las exportaciones crecieron 5.000 millones de dólares hasta un récord de 17.000 millones.

Alrededor del 75 por ciento de las exportaciones de Cuba son ventas de servicios como el turismo, comunicaciones y la exportación de médicos y otros profesionales a países ricos en petróleo como Venezuela, Angola, Argelia y Qatar, que pagan en base a una escala ligada a los precios del crudo.

Los precios del petróleo crecieron significativamente en el 2010, como ocurrió también con las cotizaciones de otras exportaciones cubanas como el níquel y el azúcar.

No hubo información disponible sobre las importaciones, que según el Gobierno representaron 10.000 millones de dólares en el 2009. Tampoco fue divulgada la balanza de pagos, que registra el flujo general de ingresos y egresos en efectivo del país.

El ministro de Comercio Exterior, Rodrigo Malmierca, dijo en noviembre que las importaciones habían aumentado apenas un 1 por ciento hasta septiembre.

"Incluso si las exportaciones hubieran crecido un 20 por ciento respecto al año anterior, eso representaría que hubo un superávit comercial de entre 5.000 y 6.000 millones de dólares, comparado con los 2.000 millones del 2009", dijo un empresario extranjero que pidió no ser identificado.

En su opinión, el superávit de la balanza de pagos fue de unos 1.000 millones de dólares.

CUENTAS IMPAGAS

Los números positivos son buenas noticias para Cuba, pero representan sólo un primer paso hacia la recuperación de la endeudada economía.

El país ha estado luchando con una severa crisis financiera desde el 2008, cuando huracanes, turbulencias financieras externas e ineficiencias domésticas lo dejaron sin dinero para pagar sus cuentas.

Muchas deudas con gobiernos y empresas fueron reestructuradas o no se pagaron. Cuentas bancarias de empresas extranjeras fueron congeladas, se pospuso el pago de dividendos a socios en emprendimientos mixtos y se recortó un 37 por ciento las importaciones en el 2009.

Diplomáticos occidentales y empresarios dijeron que Cuba está desbloqueando poco a poco las cuentas bancarias, pero al mismo tiempo siguen arrastrando los pies en relación a los pagos de la deuda y los dividendos adeudados a sus socios extranjeros en el país.

Cuba está bajo un estricto embargo comercial de Estados Unidos y excluida de la mayoría de las organizaciones multilaterales de crédito que podrían ayudarla. Además, muchos de sus acreedores están cansados de la repetida reprogramación de las deudas.

Según las últimas cifras oficiales disponibles, la deuda externa de Cuba ascendía a 17.800 millones de dólares en el 2007.

La mayoría de los analistas cree que la deuda está actualmente por encima de 21.000 millones de dólares, o cerca de un 50 por ciento del Producto Interno Bruto y un 25 por ciento más que los ingresos anuales por exportaciones.

Desde que reemplazó en el 2008 en el poder a su hermano Fidel Castro, Raúl Castro ha insistido sobre la necesidad de poner la economía en orden y pagar las deudas.

La creciente deuda del país y los compromisos de pago figuran entre las principales razones de Castro para reformar la economía estilo soviético de Cuba, según personas cercanas al Gobierno.

Las reformas, que serán discutidas en un congreso del Partido Comunista en abril del 2011, incluyen drásticos recortes de presupuesto, despidos y la eliminación de la mayoría de los subsidios del Estado.

Además, darán mayor autonomía a las empresas estatales y alentarán los pequeños negocios, la inversión extranjera, la formación de cooperativas y otras formas no estatales de administración.

LA HABANA, 17 DIC 2010 (AFP) - Cuba mantendrá gratis su servicio de salud a nacionales, pese a las reformas económicas, incluyendo las operaciones de cambio de sexo, aseguró este viernes el ministro de Economía, Marino Murillo.

"En el caso del cambio de sexo, eso no es una actividad mercantil, hay una comisión que estudia y decide a quien se le hace y a quien no y a esas que se decida, tampoco tienen porque cobrarse", dijo Murillo ante el Parlamento, en presencia del presidente Raúl Castro.

Ante la inquietud de un diputado de que si esas cirugías y las estéticas se cobrarían en el futuro, Murillo aseguró que "todo lo que tenga que ver con la salud de las personas en Cuba (...), jamás en la vida se va a cobrar. Eso se mantiene".

Los cambios de sexo pasan "por un análisis clínico, científico, de porque hay que hacerlo" y están conceptualizadas como una necesidad de la salud, señaló.

Desde junio pasado, cuando se reanudaron las operaciones de cambio de sexo en Cuba, aprobadas por el ministerio de Salud a Instancias del Centro Nacional de Educación Sexual que dirige Mariela Castro, hija del presidente Raúl Castro, se practicaron 10 cirugías entre los 30 homosexuales que están optando por ellas.

Murillo agregó que en el caso de las cirugías estéticas, las "que tienen que ver con el funcionamiento de la propia salud, que no tiene que ver solo con la belleza de la persona", se mantendrán gratis.

"Los que tienen que ver con la cosa puramente estética, tendremos que estudiarlo, pero hasta ahora no hay una definición de que es lo que vamos a hacer", señaló.

Murillo habló en la tercera jornada de la sesión parlamentaria de fin de año, en la cual los diputados discuten los cambios en la economía propuestos por Raúl Castro, que aprobará el VI Congreso del gobernante Partido Comunista (PCC, único) en abril.

LA HABANA, 17 DIC (NOTIMEX).- El líder cubano Fidel Castro calificó hoy de "mentiroso" al ex presidente estadounidense William Clinton y dijo que pretende ignorar el trabajo de más de mil médicos, enfermeras y técnicos cubanos en Haití, tras el sismo y la epidemia de cólera.

En una reflexión publicada este viernes, el ex mandatario sostuvo que el personal sanitario cubano y latinoamericano lleva el peso principal de la batalla para derrotar la epidemia de cólera en Haití, llegando hasta los más apartados rincones del empobrecido país.

Castro recordó una declaración a la prensa de la doctora Lea Guido, representante de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en Haití, según la cual el número de afectados hasta el 11 de diciembre se elevaba a 104 mil 918 personas, la epidemia de cólera estalló en octubre.

Para el ex mandatario, esa es "una cifra realmente sin precedentes que no podían ser tratados en una clínica por Médicos sin Fronteras", comentó en alusión al despacho noticioso que reportó la atención en esa clínica de unas 100 mil personas.

En otra parte de su nota, titulada "Las mentiras de Clinton", relató que hace sólo unos días se realizó una reunión en Santo Domingo en torno a la reconstrucción de Haití a la que calificó como una total maniobra de engaño que nada solucionó.

"Es evidente, y le consta al señor Clinton, que Europa, Estados Unidos y Canadá sustraen médicos, enfermeras, rehabilitadores y otros técnicos de la salud a los países del Caribe, y carecen del personal necesario para cumplir esa tarea, salvo honrosas excepciones", dijo.

Castro, primer secretario del gobernante Partido Comunista de Cuba, agregó que "nuestro país se ha comprometido a movilizar el personal humano necesario para cumplir esa noble tarea".

LA HABANA, 17 DIC 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro acusó al ex presidente estadounidense Bill Clinton de mentir sobre los fondos de ayuda para Haití y de ignorar la labor de los médicos cubanos contra la epidemia de cólera que afecta a ese país, según un artículo divulgado este viernes.

"Obviamente, Clinton con sus mentiras pretende ignorar el trabajo de más de mil médicos, enfermeras y técnicos cubanos y latinoamericanos que están llevando el peso principal de la batalla para derrotar la epidemia", señaló Castro.

El líder comunista señaló que el ex presidente estadounidense reconoció el trabajo de "Médicos sin Fronteras" al visitar una clínica especializada, cuando la misma OPS ha destacado la labor de los cubanos.

Castro estimó "una absoluta falta de respeto" creer que la clínica administrada en Haití por "Médicos sin Fronteras" atendió a los 100.000 haitianos contagiados con la epidemia de cólera que afecta a ese país desde octubre.

"Es evidente y le consta al señor Clinton que Europa, Estados Unidos y Canadá sustraen médicos, enfermeras, rehabilitadores y otros técnicos de la salud a los países del Caribe y carecen del personal necesario para cumplir esa tarea, salvo honrosas excepciones", afirmó.

Castro comentó además que en una reunión de la Comisión Interina para la Reconstrucción de Haití, celebrada el miércoles en Santo Domingo, Clinton dijo que ya se habían entregado a Haití "897 millones de dólares de la ayuda prometida de más de 5.700 millones de dólares" para 2010-2011.

"Los 897 millones de que habla no se ven por ninguna parte", dijo el ex gobernante cubano, de 84 años y retirado del poder desde 2006 por una crisis de salud.

Castro aseguró que la reunión de Santo Domingo, en la que Clinton habló "casi todo el tiempo", fue "una maniobra de engaño" y "no resolvió absolutamente nada".

"El país destruido por el terremoto ocurrido hace casi un año, en realidad había sido abandonado a su suerte", comentó en su escrito "Las mentiras de Clinton".

LA HABANA, 17 DIC (NOTIMEX).- La representante de las organizaciones Panamericana y Mundial de la Salud en Haití, Lea Guido, elogió hoy el papel de Cuba en la atención de las víctimas de la epidemia de cólera en ese país.

En declaraciones al diario oficial Granma, Guido dijo que la Brigada Médica Cubana, integrada por más de mil médicos, enfermeras y otro personal paramédico, ha rescatado de la muerte a más de 34 mil pobladores.

Calificó de oportuno el reforzamiento de este colectivo y la creación de los Grupos de Pesquisa Activa para atender a los residentes en las zonas más aisladas, porque esa nación tiene más del 50 por ciento en la parte rural.

"Es una forma de salvar vidas, que constituye el primer objetivo de la estrategia que ha implementado el gobierno haitiano", expresó.

La especialista agregó que el otro propósito es realizar trabajo de promoción y prevención de salud en esos lugares, para lo cual los cooperantes caminan hasta ocho horas.

Sobre la posibilidad de que el cólera continúe su propagación, explicó que desde el martes, los epidemiólogos de la Brigada, bajo la coordinación de instituciones de Salud internacionales y de Haití, discuten cómo fortalecer la vigilancia para intervenir de manera oportuna.

Un informe del Ministerio de Salud Pública y Población reveló en Puerto Príncipe que el número de fallecidos por la epidemia de cólera que sufre Haití asciende a dos mil 478, con un total de 112 mil 330 afectados por la enfermedad.

El reporte, con fecha 13 de diciembre, dijo que han sido hospitalizadas 56 mil 435 personas desde que comenzó la epidemia, el 19 de octubre, y de ellas 54 mil 736 se han recuperado y han recibido el alta médica.

Según el coordinador humanitario de las Naciones Unidas en Haití, Nigel Fisher, la tasa de mortalidad se ha reducido y ahora se sitúa en 2.2, lo que supone una "señal positiva", aunque estimó necesario reducir más el índice de mortalidad.

SANTO DOMINGO, 18 DIC (XINHUA) -- Las autoridades cubanas informaron hoy que llegaron a Haití 75 nuevos médicos para asistir a los afectados por el cólera, enfermedad que ya ha matado a más de 2.000 personas en el país caribeño.

De acuerdo con un documento de la Embajada de Cuba en República Dominicana, 62 de los galenos tienen especialidad en situaciones de desastres y graves epidemias, mientras los otros 13 médicos son graduados de la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM).

El grupo se incorporará de inmediato a la Brigada Médica Cubana (BMC), en la lucha contra el cólera.

Con este nuevo refuerzo médico, la BMC cuenta actualmente con un total de 1.160 integrantes, incluidos 131 galenos egresados de la ELAM de 24 países latinoamericanos, Estados Unidos y África.

Los especialistas antillanos arribaron el viernes a la nación haitiana por el Aeropuerto Internacional Toussaint Louverture, y fueron recibidos por el viceministro cubano de salud y coordinador general de la BMC, Lorenzo Somarriba López.

La llegada de estos médicos a Haití corresponde al compromiso del ex mandatario cubano Fidel Castro, con el envío de 300 galenos más para ayudar al gobierno haitiano a combatir la epidemia del cólera que ha llenado de luto al pueblo más pobre de América.

Hasta ayer viernes, los cooperantes cubanos habían atendido en las 50 unidades y centros de tratamiento del cólera, que tienen bajo su responsabilidad, a 38.311 haitianos, de ellos 12.366 menores de 15 años, lamentándose la muerte de 267 personas para una baja tasa de letalidad de 0,7 por ciento.

De acuerdo con la BMC la situación más complicada se localiza en la comuna de Anse du Hainault, departamento de Grande Anse, ubicado en el sur del país, hasta donde llegó la enfermedad, ya propagada a todo el país y responsable de haber enfermado a 112.330 haitianos, de los que 2.478 fallecieron.

En Anse du Hainault, donde se han reportado 755 casos, los colaboradores sanitarios cubanos montaron un centro de tratamiento de cólera de 50 camas, que ya recibe a sus primeros pacientes.

CARACAS, 18 DIC (EFE).- El presidente venezolano Hugo Chávez agradeció hoy a Cuba y a su Gobierno la ayuda que ese país enviará a Venezuela para contribuir a paliar los estragos causados por el reciente temporal de lluvias.

"Es conmovedor", dijo Chávez durante una conexión que el canal estatal de televisión hizo con el palacio de Miraflores, sede del Gobierno, donde se celebraba una reunión de la directiva del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV).

Chávez leyó la carta que le envió el presidente cubano, Raúl Castro, notificándole el envío de la ayuda y un anexo en el que se detallaba la naturaleza de la donación.

El gobernante indicó que Cuba enviará a Venezuela, con llegada durante el mes de enero, 6.900 toneladas de cemento, 500.000 metros cuadrados de tejas de fibrocemento y ganchos de montaje, 200.000 metros cuadrados de piso cerámico y 32.000 colchones de goma espuma.

Chávez finalizó la exposición expresando las gracias a Raúl, Fidel y Cuba.

Las lluvias dejaron 38 muertos, 130.000 damnificados y pérdidas materiales no cuantificadas.

SAN SALVADOR, 18 DIC (XINHUA) -- El presidente de la Coordinadora Salvadoreña por Solidaridad con Cuba, Raúl Martínez, dijo que hoy diversas organizaciones locales piden la liberación de cinco ciudadanos cubanos presos en Estados Unidos bajo la acusación de espionaje.

Martínez organizó una manifestación ciudadana la noche del viernes, la cual concentró a diversas organizaciones sociales y estudiantiles en la plaza del monumento al Salvador del Mundo, en la periferia de San Salvador.

Las organizaciones exigieron la liberación de los cinco ciudadanos cubanos presos en Estados Unidos hace más de 12 años y anunciaron el envío de una carta al presidente de Estados Unidos, Barack Obama.

Gerardo Hernández, Fernando González, Antonio Guerrero, René González y Ramón Labañino fueron acusados por la Oficina Federal de Investigaciones (FBI, en inglés) de espionaje y condenados a diversas penas, entre ellas cadena perpetua.

El secretario veterano de guerra del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), ex comandante Feliciano "Chano" Guevara, llamó al gobierno estadounidense para que cambie su posición ante la condena de los cinco cubanos.

LA HABANA, 19 (ANSA) - China otorgó a Cuba un crédito gubernamental libre de intereses y un donativo durante una reunión en La Habana de una Comisión bilateral para las relaciones económicas y comerciales, se anunció hoy.

La 23 Sesión de la Comisión Intergubernamental cubano-china decidió además promover inversiones conjuntas mediante dos acuerdos más para "regularizar" las relaciones financieras

El comercio entre los dos países aumentó en un 34,4 % durante el primer semestre de este año frente a igual lapso de 2009, fortaleciendo la posición de ese país asiático como el segundo socio comercial de Cuba. El primero es Venezuela.

Según datos oficiales ese intercambio superó los dos mil millones de dólares tanto en 2007 como en 2008, pero el año pasado registró una caída del 31,5 % atribuida a la crisis global.

MADRID, 18 DIC (EFE).- Estados Unidos se planteó imponer sanciones a empresas españolas por invertir en Cuba tras el regreso de los socialistas al poder en España en 2004, pero lo descartó por la pertenencia de España a la Unión Europea (UE), según unos informes de la embajada de EEUU en Madrid filtrados por WikiLeaks.

Según informó hoy el diario español "El País", que ha tenido acceso a los documentos, la Embajada estadounidense en Madrid remite periódicamente al Departamento de Estado de EEUU informes sobre las inversiones de las empresas españolas en la isla.

Entre las veinticinco firmas susceptibles de recibir sanciones, figuran compañías turísticas como Sol Meliá, Iberostar, Barceló o NH Hoteles, así como empresas de otros sectores, como Altadis o Repsol.

En los documentos filtrados, hay elogios hacia la postura del Gobierno de José María Aznar hacia Cuba (1996-2004), que, según la versión de EEUU, "hizo mucho para impulsar la democracia, los derechos humanos y las libertades fundamentales en Cuba".

Tras la llegada al poder en 2004 de los socialistas de José Luis Rodríguez Zapatero, la embajada estadounidense en Madrid se planteó en julio de ese año si era conveniente mantener la moratoria a la imposición de sanciones a las empresas españolas con inversiones en la isla.

Sin embargo, en una comunicación del embajador George L. Argyros al Departamento de Estado, se concluyó que el Gobierno de EEUU tenía "poco que ganar y mucho que perder en sus objetivos de política exterior no renovando la moratoria".

Los gestos de apertura al diálogo con Cuba del Gobierno español, según "El País", llevaron a EEUU a replantearse su posición y en un despacho de diciembre de 2004 volvió a sopesar la posibilidad de establecer sanciones.

"En materia de derechos humanos, el Gobierno ha roto con el énfasis de la Administración de Aznar en apoyar a los activistas democráticos para buscar en su lugar un mayor diálogo con el régimen de Castro", señala uno de los documentos filtrados.

Sin embargo, la embajada dudaba en el cable de la eficacia de las sanciones: "Pese a nuestro disgusto sobre la dirección de la política española con Cuba, debemos analizar si nos interesa ahondar nuestras diferencias con la UE autorizando sanciones contra entidades españolas".

"Incluso los países que se han resistido a los esfuerzos españoles por debilitar las posiciones de la UE sobre Cuba podrían sentirse obligados a apoyar a un socio de la UE ante las acciones legales de EEUU", continuaba.

En ese despacho, no obstante, ya se incluía información sobre qué empresas españolas tienen inversiones en Cuba y se mencionaba, entre otras, a Sol Meliá, Iberostar, Aguas de Barcelona, Altadis, Freixenet, Repsol e Iberia.

LA HABANA, 17 DIC 2010 (AFP) - Estados Unidos lamenta que la mayoría de los países que tienen relaciones con Cuba se abstiene de presionarla en el tema de los derechos humanos, según un cable de sus diplomáticos en La Habana, revelado por WikiLeaks.

El informe de la Sección de Intereses de Estados Unidos en Cuba (SINA), fechado en noviembre de 2009, señala que la mayoría de los 100 países con misiones diplomáticas en La Habana "no presiona" por el asunto de los derechos humanos "en lo absoluto".

Los diplomáticos de la SINA se quejan también de que visitantes oficiales extranjeros evitan encontrarse con disidentes cubanos para no molestar a las autoridades.

"El Gobierno de Cuba ha sido capaz de levantar un muro de piedra entre la sociedad civil independiente (disidencia) y los visitantes extranjeros, que en su mayoría ha estado dispuesto a ceder a la intimidación de Cuba y renunciar a encuentros", señaló el cable.

Entre esos visitantes citan al ministro australiano de Exteriores, Stephen Smith, el comisionado suizo de derechos humanos, Rudolf Knoblach, y el ministro canadiense encargado de América, Peter Kent.

"No sólo no se reunieron con cubanos que no fueran funcionarios, sino que tampoco se molestaron en pedir públicamente más libertad después de visitar Cuba", señala el cable, publicado este viernes por el diario El País.

Añade que "el Gobierno cubano despliega muchos recursos para reducir al silencio a sus visitantes. En la mayoría de las veces, el premio por aceptar los requerimientos oficiales suele ser risible: fastuosas cenas y para el más sumiso, una foto con uno de los hermanos Castro".

POR ESTEBAN ISRAEL Y ROSA TANIA VALDÉS

LA HABANA, DIC 16 (REUTERS) - Estados Unidos está perdiendo confianza en el papel de los disidentes tradicionales en Cuba, según un cable diplomático filtrado por WikiLeaks que sugiere un cambio en la estrategia para presionar por cambios en la isla de Gobierno comunista.

El análisis enviado en abril del 2009 por la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana describe a la oposición cubana como un grupo desconectado de la sociedad, polarizado y a menudo manipulado por la Seguridad del Estado.

"Sin una verdadera epifanía entre los líderes de la oposición y una disminución de la represión oficial de sus actividades, es improbable que el movimiento tradicional de disidentes reemplace al Gobierno cubano", dice el cable publicado el jueves por el diario español El País.

"Los sucesores inmediatos más probables del régimen de Castro vendrán probablemente de entre los funcionarios de rango medio del mismo Gobierno", añadió el texto firmado por el jefe de la misión estadounidense en Cuba, Jonathan Farrar.

Estados Unidos ha destinado decenas de millones de dólares a apoyar a la oposición cubana desde la revolución que llevó a Fidel Castro al poder en 1959 y transformó la isla en una nación socialista.

Las autoridades comunistas de Cuba acusan rutinariamente a los disidentes de ser "mercenarios" a sueldo de su enemigo ideológico.

El cable dice que muchos disidentes están más preocupados por conseguir dinero que en llevar sus propuestas a sectores más amplios de la sociedad cubana.

"Una organización política dijo bastante abierta y francamente al jefe de la misión que necesitaba recursos para pagar salarios y le presentó un presupuesto con la esperanza de que la Sección de Intereses pudiera cubrirlo", dice el texto.

Los diplomáticos estadounidenses en La Habana dicen que los disidentes representan la conciencia de Cuba y recomiendan seguir apoyándolos.

Sin embargo, reconocen tener "pocas evidencias" de que los disidentes representen a miles de cubanos, como ellos aseguran.

Los líderes del movimiento son viejos y no conectan con los jóvenes, señalan los diplomáticos estadounidenses.

Elizardo Sánchez, veterano disidente y portavoz de la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos dijo por teléfono a REUTERS que no se siente desconectado de los jóvenes.

Pero admitió que en ocasiones se produce "una ruptura generacional".

"Los más veteranos pues tienden a ser un poquito desconfiados de los que recién llegan porque estamos viviendo bajo un estado policial", dijo Sánchez.

"Llega el momento que debemos retirarnos de la escena, eso me parece desde todo punto de vista conveniente", agregó, aludiendo al cable de WikiLeaks al que dijo no haber accedido aún.

El cable dice que una nueva generación de blogueros y artistas son hoy más efectivos y populares que los disidentes a la hora de cuestionar el sistema.

"Creemos que es la nueva generación de 'disidentes no tradicionales' como (la bloguera) Yoany Sánchez, la que podría tener una mayor impacto de largo plazo en la Cuba de la era post Castro", señala el cable.

MADRID, 18 DIC (DPA) - La embajada estadounidense en Madrid sospecha que algunos miembros de grupos opositores cubanos asentados en España colaboran en realidad con el régimen castrista, según se desprende de cables diplomáticos filtrados por Wikileaks y publicados hoy por el diario "El País".

Uno de los principales sospechosos es el ex presidente de la plataforma disidente Cuba Democracia Ya! Rigoberto Carceller, que dejó su puesto el pasado 24 de noviembre, supuestamente por "razones personales".

"Varios funcionarios del Ministerio español de Asuntos Exteriores, la policía y oficiales de seguridad han identificado a Carceller como agente del gobierno cubano, además de que respetados grupos de derechos humanos desconfían de Carceller", cita el rotativo el cable de la embajada en Madrid.

El ex embajador estadounidense en España, Eduardo Aguirre, de origen cubano, desconfía también del grupo Encuentro de la Cultura Cubana, al frente del cual está Annabelle Rodríguez, hija del fallecido vicepresidente de la revolución cubana y miembro veterano del Politburó del Partido Comunista Cubano, señala el periódico.

"Varias de nuestras fuentes afirman que Encuentro está penetrado por los servicios de inteligencia cubanos, ya que varios directivos de Encuentro entran y salen de Cuba libremente a pesar de pertenecer a esta organización", reprodujo "El País" el cable.

Aguirre aseguró a su vez que la líder de esa plataforma "continúa teniendo estrechos lazos con el liderazgo cubano a través de su hermana, casada con un oficial de las Fuerzas Armadas cubanas".

Otra asociación de disidentes cubanos de la que recela la embajada es Unión del Pueblo Cubano, liderada por Elena Larrinaga. El texto diplomático critica la orientación "mercantilista" del grupo y su laxitud en la defensa de los derechos humanos.

La lista de organizaciones opositoras cubanas sospechosas incluye también el Movimiento Cristiano de Oswaldo Payá o la Comisión Cubana Pro Derechos Humanos, Solidaridad con Cuba y la editorial Colibrí, especializada en publicaciones sobre la isla.

Otra serie de cables de la embajada en Madrid de 2004 a 2009 revela que Estados Unidos ha elaborado una "lista negra" de un total de 25 de compañías españolas con presencia en Cuba que podrían ser sancionadas por invertir en la isla. Entre ellas hay cadenas hoteleras y turísticas como Sol Meliá, Iberostar o NH Hoteles y de otras áreas de negocio como la petrolera Repsol o la aerolínea Iberia.

Los cables reflejan el "disgusto (de Estados Unidos) sobre la dirección de la política española con Cuba", tras la llegada de José Luis Rodríguez Zapatero a la presidencia y su cambio a una política de acercamiento hacia Cuba. Aun así, Estados Unidos optó por la cautela a fin de no ahondar las "diferencias con la UE (Unión Europea) autorizando sanciones contra entidades españolas".

La embajada vigila, no obstante, de cerca los movimientos de esas 25 empresas, y en especial el interés de Telefónica por entrar en el mercado cubano.

LA HABANA, 17 DIC 2010 (AFP) - La vieja guardia de la oposición cubana minimizó el viernes el análisis de la misión de Washington en La Habana, difundido por WikiLeaks, que la describe como "envejecida", "dividida" y "desconectada" de la realidad de la isla.

"Se está descubriendo el Mediterráneo, el agua tibia, es obvio que así como el régimen está completamente desgastado, la resistencia interna también se desgasta, sobre todo por la intensa represión política", dijo Elizardo Sánchez, 66 años, portavoz de la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos (CDHRN).

Según cables diplomáticos estadounidenses difundidos por WikiLeaks, el jefe de la Sección de Intereses de Washington en Cuba (SINA), Jonathan Farrar, sugiere al Departamento de Estado apostar por jóvenes artistas y blogueros, más "rebeldes" y creíbles, que por una vieja guardia, más preocupada por recursos de subsistencia, que por un "liderazgo" social.

Según Sánchez, la disidencia no "está exenta al relevo generacional", pues los más jóvenes, como los blogueros, "son la perla de la corona" y "tienen más repercusión en la sociedad", mientras los "más viejos" han sido "sometidos a una política deliberada de asilamiento".

Los dirigentes opositores no concordaron en sus opiniones sobre el señalamiento de Farrar de rencillas internas "en el movimiento disidente tradicional".

La economista radical Martha Beatriz Roque, 65 años, señaló que "la división" en la oposición es una realidad objetiva", pero también hay una penetración muy grande de la policía política en la oposición interna" y "eso lo sabe todo el mundo, la idea del Gobierno es divide y vencerás".

El sociólogo y ex preso político Héctor Palacios, 67 años, afirmó que la disidencia "ha hecho cambiar el rumbo de un gobierno totalitario" y "eso quiéranlo o no los norteamericanos, tienen que reconocerlo". "Vamos a existir mientras exista ese régimen y lo bueno que tenemos es que somos de pensamiento diverso", agregó.

"Llevo 43 años en la resistencia y hace 25 éramos menos de diez y ahora somos miles, estamos multiplicados no divididos, el signo aritmético es diferente. Esa es una lectura sesgada", coincidió Sánchez con Palacios.

"Es el criterio que tiene (Farrar) y hay que respetarlo, cada cual piensa e informa a su gobierno como le da la gana. Eso ya pasó, yo no vivo con el pasado sino con el presente", expresó Vladimiro Roca, 67 años.

El Gobierno de Cuba tilda a los opositores de "mercenarios" de Estados Unidos y los acusa de servir a campañas mediáticas internacionales contra la revolución.

VALENCIA (ESPAÑA), 17 DIC (EFE).- Varios excarcelados cubanos acogidos en España desde el pasado mes de julio acusaron hoy al Gobierno español de "prestarse" a la estrategia de "lavado de cara y manipulación" del régimen castrista.

En declaraciones a EFE, el ex preso Normando Hernández realizó esta observación antes de pronunciar su ponencia en las jornadas "Cuba: Vísperas de libertad", que se celebran entre hoy y mañana en Valencia (este de España) con la organización de la Fundación Hispano Cubana.

Hernández, que llegó a España en julio de este año, es el director del Colegio de Periodistas Independientes de Camagüey y fue condenado en 2003 en Cuba a 25 años de privación de libertad

acusado de delitos contra la seguridad del Estado.

El periodista explicó que las reformas económicas en Cuba y las excarcelaciones de presos políticos son una estrategia de "lavado de imagen" que trata de hacer "el Gobierno de los hermanos Castro ante la opinión pública internacional".

En este sentido, criticó que el Ejecutivo español "se haya prestado a esta manipulación política" de un Gobierno, el cubano, "que hace lo indecible para mantenerse en el poder con una situación social y económica en la isla pésima".

Por ello, calificó de "lamentable" que el Ejecutivo de José Luis Rodríguez Zapatero "diga en la Unión Europea que el destierro de personas significa un cambio de régimen", así como que algunos países europeos "se solidaricen con España" cuando deberían "aunar voluntades para exigir al Gobierno cubano que lleve la democracia a su pueblo".

El Gobierno español ha acogido a medio centenar de disidentes cubanos excarcelados en virtud del acuerdo logrado entre la Iglesia Católica cubana y el régimen castrista, y que han sido deportados a España desde el pasado mes de julio junto a unos 350 familiares.

Otro de estos excarcelados, Ricardo González, un periodista condenado a 20 años tras su detención en la Primavera Negra de Cuba, denunció hoy que el Gobierno de España no haya concedido el asilo político a los excarcelados cubanos.

"Es difícil encontrar a alguien que pueda tener más motivos que nosotros para que nos sea concedido el asilo", indicó González, quien expresó que el "destierro" que viven los ex presos cubanos es como "morir en vida".

A este respecto, afirmó que es "inconcebible" que el Ejecutivo español no les haya concedido ese asilo que les daría "derecho a poder trabajar, viajar" y manifestar su "verdad" en tribunas de otros países.

Sin embargo, la consecuencia "más importante" que para González tendría la concesión de asilo político sería "poder desmentir a la tiranía cubana y denunciar que en Cuba sí hay presos políticos", por lo que acusó al Gobierno de España de ser "cómplice" del régimen castrista.

"Le recuerdo a la diplomacia española que el Reino Unido en los años 30 quiso calmar a Adolf Hitler con concesiones, pero no fue una solución, fue dar aliento a un monstruo", aseveró el periodista, quien instó al Ejecutivo español a "aprender la lección y no alimentar otro monstruo".

Ambos periodistas independientes participan hoy en las jornadas sobre Cuba, en las que una veintena de especialistas expondrá, analizará y debatirá sobre la situación en la isla y sobre sus posibilidades de "abrirse camino hacia la libertad".

MÁLAGA (ESPAÑA), 19 DIC (EFE).- Los disidentes cubanos Pablo Pacheco y Luis Milán han reclamado que el Gobierno cubano "cumpla su compromiso" de enviar a España la documentación necesaria para homologar sus títulos profesionales para poder trabajar e "insertarse" en la sociedad.

Cuando se cumplen cinco meses de su llegada a Málaga, Pacheco dijo a Efe que la espera les "asfixia" porque temen que las ayudas que reciben por parte de las organizaciones humanitarias se terminen, ya que "España atraviesa una crisis de las más severas de Europa".

En la actualidad, Pacheco reside con su mujer, médico de profesión, y su hijo en un apartamento cuyo alquiler sufraga Cruz Roja, una ayuda que vence dentro de un mes, aunque es prorrogable por otros seis hasta alcanzar un máximo de dos años.

"Las ayudas son por tiempo limitando y, viendo cómo están las cosas en España, con una crisis terrible, comprendemos que no puede durar mucho tiempo", dijo.

Por ello, este miembro del "Grupo de los 75", condenados durante la conocida como "Primavera Negra" en 2003, considera que de no poder homologar sus títulos, algunos disidentes se plantearán marcharse a EEUU, como hizo Omar Moisés Ruiz hace unos días, según Pacheco.

"Prácticamente están obligando a muchos a tomar esa decisión que en un principio no estaba en los planes de muchos de nosotros", añadió y consideró que el Gobierno español debería "insistir" al cubano para que los ex presos políticos y sus familiares puedan homologar sus títulos en España.

"Por lo que sé, ninguno de lo que hemos llegado hemos conseguido un trabajo", agregó Pacheco, periodista del blog "Voces entre las rejas".

Por su parte, el ex preso político Luis Milán, también en Málaga desde hace cinco meses, dijo a EFE que desconoce en qué punto se encuentran los trámites para que él y su mujer puedan ejercer sus profesiones, médico y dentista respectivamente, en España.

"No sabemos si ya han llegado a España o si aún permanecen en Cuba y no estamos seguros de qué tiempo se pueden demorar", añadió.

Mientras tanto Milán y su esposa, que residen con sus dos hijos en un apartamento costado por la Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR), están estudiando cursos de auxiliares sanitarios que les permitan trabajar mientras se homologan sus títulos, aunque sea en una categoría profesional inferior a la suya.

QUITO, 16 DIC (EFE).- La Fiscalía de Ecuador y la Secretaría de Transparencia (Anticorrupción), en una operación conjunta, allanaron hoy la Dirección de Extranjería, en el marco de una investigación sobre la entrega ilegal de visados, especialmente a ciudadanos cubanos.

En la operación, el director de Extranjería, Eduardo Barrera, fue detenido para que acuda a la Fiscalía a rendir su testimonio, informó el canal Ecuavisa.

El subsecretario de Investigación de la Secretaría de Transparencia, Iván Granda, indicó que se presumen "actos de corrupción" y la responsabilidad de Barrera en el trámite irregular de visados.

En el allanamiento, las autoridades se incautaron de varios ordenadores y documentos.

Hace seis meses, cuando estalló un escándalo sobre la tramitación ilegal de visados a cubanos, se involucró al entonces subsecretario de Relaciones Exteriores de la cancillería, Juan Aguiñaga, hermano de la ministra de Ambiente, Marcela Aguiñaga.

Según Granda, el allanamiento a la Dirección de Extranjería responde al seguimiento de esa investigación sobre la presencia irregular de extranjeros, quienes habrían obtenido los visados de manera subrepticia.

La operación de allanamiento de hoy también se extendió a cuatro oficinas de abogados en las que, supuestamente, se tramitaban de forma ilegal visados a extranjeros, sobre todo cubanos, a los que estafaban con importantes sumas de dinero.

Un cubano entrevistado por Ecuavisa señaló que los extranjeros acudían donde esos abogados, porque no sabían los trámites que debían seguir.

En el marco de la misma investigación, el Consejo de la Judicatura destituyó hace pocos días a un notario de la ciudad costera de Guayaquil, Mario Días, acusado de haber firmado 32 actas de matrimonio arreglados entre cubanos y ecuatorianos, que permitían legalizar la permanencia de los extranjeros.

LA HABANA, 17 DIC (EFE).- Cuba cerrará 2010 con menos población que el año pasado y confirma la tendencia de un envejecimiento creciente en el censo de la isla, donde dentro de 20 años un 30 por ciento de sus habitantes superará los 60 años, según datos citados hoy por medios oficiales.

Un informe de la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE) indica que la población de la isla disminuirá ligeramente en 2010 debido a la reducción de la fecundidad y que los cubanos sumarán 11.240.841 al cierre de este año (1.787 menos), lo que confirma la tónica de decrecimiento pronosticada para los próximos diez años.

La variable de mortalidad general se irá incrementando paulatinamente por el envejecimiento creciente de los habitantes, lo que coloca al indicador en alta probabilidad de aumento.

El análisis de la ONE también señala que la emigración externa, otro factor que incide en la cifra de población, se ha mantenido estable en los últimos 15 años.

Además, considera que ese indicador osciló entre 2,5 y 2,9 por mil habitantes entre 2004 y 2009.

También confirma que más de dos millones de personas se encuentran en la tercera edad (mayores de 60 años), y un 75 por ciento de ellas supera los 65 años, lo que demuestra el envejecimiento de la población cubana.

Los analistas precisan que más de un millón de cubanos arribarán a esa edad entre los próximos 5 a 10 años, lo que ratifica las previsiones de que continuará "notablemente" la reducción de la población económicamente activa.

En ese sentido, las autoridades han manifestado su preocupación e incluso decidieron incrementar la edad de jubilación.

El ministro cubano de Economía y Planificación, Marino Murillo, señaló el pasado jueves en la sesión de la Asamblea Nacional que la demografía de la población cubana "ha ido cambiando" y puntualizó que en el año 2030 un 30 por ciento de sus habitantes tendrá más de 60 años.

Cuba logró revertir en 2009 la tendencia al decrecimiento de su población, que se había mantenido durante los tres años anteriores, y cerró entonces con una población estimada de 11.242.628 personas.

Los estudios de la ONE y del Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía apuntan que el envejecimiento y la reducción de la fecundidad son las causas fundamentales del decrecimiento de la población cubana, que se prevé debe perder 100.000 habitantes para 2025 y esté por debajo de los 11 millones en 2032.

LA HABANA, 17 DIC (EFE).- El Arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, volvió a garantizar hoy que todos los presos políticos cubanos serán liberados porque es una "promesa", aunque insistió en que no hay una fecha fijada.

"Hay una promesa que fue hecha de que los presos, todos, van a ser liberados y esa promesa es la que yo repito porque es la que se debe cumplir", dijo a EFE Ortega, en el Santuario de El Rincón en La Habana.

"Yo nunca he tenido fecha, nunca he sabido cuándo. Lo que sí he tenido es la convicción de que todos van a ser liberados", añadió.

El cardenal ofició hoy la misa central por la festividad de San Lázaro en el Santuario de El Rincón, donde miles de cubanos acudieron en peregrinación para adorar al santo que es conocido en la isla como "el milagroso".

Durante su homilía, Ortega dijo que la Iglesia católica ha "intercedido" por los reos y algunos ya han sido liberados, en referencia a los presos políticos excarcelados por el Gobierno cubano en los últimos cinco meses.

Además, indicó que continuarán las liberaciones, pero dejó en claro que la Iglesia no se interesa solo por "un tipo de presos".

En ese sentido, anunció que el próximo 24 de diciembre oficiará una misa en la prisión conocida como Combinado del Este de La Habana para todos los presos católicos.

Desde que comenzó el proceso de excarcelaciones en julio pasado, tras el diálogo abierto entre el Gobierno y la Iglesia católica de la isla, con el apoyo del Ejecutivo español, las autoridades cubanas han excarcelado un total de 55 presos políticos y se conoce que 51 han sido acogidos en territorio español.

Del total de liberados, 41 son de los 52 disidentes que quedaban en prisión del "Grupo de los 75" opositores encarcelados en la primavera de 2003.

Aún permanecen en la cárcel 11 disidentes que se negaron a viajar a España como condición para su liberación.

En una homilía centrada en el valor de la "misericordia" y la "solidaridad", Ortega también señaló que la intervención de la Iglesia en el caso de los presos fue "por amor".

Asimismo, convocó a los presentes a celebrar la Navidad en familia, y destacó que cada día están llegando al país muchos cubanos en vuelos procedentes de Miami (EE.UU.), por lo que celebró los reencuentros familiares.

LA HABANA, 17 DIC (EFE).- Los cubanos celebraron hoy la tradicional y multitudinaria peregrinación para venerar a San Lázaro en el santuario de "El Rincón" en La Habana, adonde miles de personas llegan cada año para pagar promesas y entregar sus particulares ofrendas al "milagroso".

La festividad de San Lázaro reúne cada 17 de diciembre a religiosos, pagadores de promesas, y fieles católicos o practicantes de la santería en "El Rincón", localidad ubicada a unos 30 kilómetros del centro de la ciudad.

Como es habitual, la mayoría de los peregrinos acudieron al santuario cargando flores y vistiendo prendas o atributos de color morado.

Los "pagadores" de promesas, de todas las edades, hicieron el camino descalzos, de rodillas o arrastrándose con algún tipo de peso a cuestas.

San Lázaro, al que los fieles le atribuyen milagros de todo tipo, pero principalmente curas o salvaciones, es objeto de una devoción que fusiona al santo católico, al viejo mendigo Lázaro de la Biblia, y a Babalú Ayé, uno de los "orishas" del culto yoruba afrocubano.

Desde que comienza el mes de diciembre el santuario de "El Rincón" comienza a recibir la visita de muchos fieles, pero la apoteosis de la peregrinación tiene lugar la víspera y durante el 17 de diciembre.

Este viernes cientos de personas permanecieron dentro y en los alrededores del templo de "El Rincón" para escuchar la misa oficiada por el Arzobispo de La Habana, Jaime Ortega, quien dedicó su homilía a resaltar los valores de la misericordia y la solidaridad.

Mientras tenía lugar la misa, decenas de personas hacían fila afuera para recibir recipientes con el "agua bendita" de "El Rincón", mientras otras dejaban las habituales ofrendas de monedas, café, tabaco, flores moradas y velas en las esquinas del templo.

También acudieron devotos acompañados de sus perros, una de las tradiciones por el día de San Lázaro, al que en la isla se le asocia con esos animales.

A lo largo del camino hacia el santuario, decenas de vendedores organizaron una feria animada con música para ofertar comida, flores, artículos religiosos y hasta ropa y zapatos.

LA HABANA, 16 DIC 2010 (AFP) - Miles de cubanos peregrinan este jueves hasta El Rincón, en las afueras de La Habana, para rendir tributo a San Lázaro, una deidad de creación popular que los católicos identifican con el San Lázaro Obispo y los santeros con el Babalú Ayé, constató un periodista de la AFP.

Vestidos con ropas de yute o de color morado, arrastrados de espalda, caminando de rodillas, cargando piedras o llevando velas encendidas, ofrendas y flores, los fieles llegan hasta el santuario, ubicado a 35 km del centro, desde los más recónditos lugares de la capital y el interior de la isla.

Dentro del pequeño templo, junto con un leprosorio el principal lugar de devoción "al viejo Lázaro" en Cuba, fieles y peregrinos se apretujan para rezar o poder entregar sus ofrendas: un habano cuyo humo purifica, un trago de ron, un saquito repleto de monedas reunidas durante un año o una carta con súplicas.

A ese lugar llegó el papa Juan Pablo II en su visita pastoral a la isla en enero de 1998 y dedicó su misa "al mundo del dolor", y acude cada 17 de diciembre el cardenal cubano Jaime Ortega.

Para una gran mayoría de los fieles, San Lázaro es una deidad creada por la imaginación popular cuya imagen, sacada de una parábola bíblica, es un enjuto mendigo en harapos, con muletas y las piernas llagasas, lamidas por dos fieles perros.

Al santo se le atribuyen propiedades curativas de enfermedades de la piel, lepra, viruela, problemas gástricos, úlceras, gangrenas, embolias y amputaciones, pero los cubanos también le imploran, sobre todo en estas fechas, prosperidad, mejoría para el país, y hasta apoyo para salir de la isla.

LA HABANA, 17 NOV (EFE).- El novelista uruguayo residente en Cuba Daniel Chavarría fue proclamado hoy Premio Nacional de Literatura 2010, el más importante galardón literario de la isla, informaron este viernes medios oficiales.

El premio fue otorgado a Chavarría por "la deslumbrante riqueza imaginativa y de lenguaje de su vasta obra", que "ha sido capital en la renovación de la novela policial en el ámbito hispanoamericano".

El jurado del premio, que entrega anualmente el Instituto Cubano del Libro del Ministerio de Cultura a escritores que hayan enriquecido el legado de las letras de la isla con aportes trascendentes, estuvo integrado esta vez por los intelectuales Ambrosio Fornet, Enrique Saíenz, Emilia Gallego, Leonardo Sarría y Arturo Arango, quienes valoraron a 14 autores nominados.

Chavarría es el autor de las novelas "El ojo de Cibeles", "Joy", "El rojo en la pluma del loro", "Adiós muchachos", "Príapo", "Una pica en Flandes", "Viudas de sangre", entre otros títulos.

Ha escrito también numerosos artículos literarios, políticos y guiones para el cine y la televisión, así como cuentos y materiales docentes publicados.

Pese a esto declara que sólo le interesan las novelas que escribe en las vertientes política de aventuras, histórica y picaresca.

Nacido el 23 de noviembre de 1933 en la localidad uruguaya de San José de Mayo, Chavarría vive en Cuba desde 1969, donde ha ejercido de novelista, guionista, traductor y profesor de Latín y Griego en la Universidad de La Habana.

Muchas veces Chavarría ha dicho que es un ciudadano uruguayo y un autor cubano, porque fue en la isla donde escribió su primera novela de gran circulación, "Joy".

Ha ganado diversos premios y reconocimientos como el Dashiell Hammett, en 1992; el Premio Internacional de Novela Planeta-Joaquín Mortiz 1992 93; el Edgar Allan Poe, en New York, 2002; y en Cuba, el Premio Casa de las Américas, 2000, y Alejo Carpentier, en 2004.

También se ha hecho merecedor del premio Camilo José Cela-2005, en Palma de Mallorca, y el Bartolomé Hidalgo, que otorga la Cámara del Libro del Uruguay.

Entre las figuras galardonadas con el Premio Nacional de Literatura se encuentran Nicolás Guillén (1983), Eliseo Diego (1986), Cintio Vitier (1988), Roberto Fernández Retamar (1989) y Miguel Barnet (1994).

El Premio será entregado a Chavarría en ceremonia prevista para el 11 de febrero de 2011, como parte del programa de actividades de la próxima XX Feria Internacional del Libro de La Habana.

POR ANETT RÍOS

LA HABANA, 18 DIC (EFE).- Cuba ha encadenado los homenajes a José Lezama Lima con motivo del centenario de su nacimiento, que se cumple mañana, y como "un acto de justicia" al escritor, así como un reflejo del interés en su obra generado en las últimas décadas.

Las celebraciones por el centenario comenzaron a inicios de 2010 con la reedición de varios textos de Lezama Lima (1910-1976) para la Feria Internacional del Libro de La Habana, y concluyen este mes con más publicaciones, conferencias, exposiciones y tributos.

Mañana será inaugurada una muestra plástica en la Casa Museo del autor, ubicada en un céntrico barrio de La Habana, con obras inspiradas en "el espíritu creador lezamiano".

También está previsto que la Orquesta Sinfónica Nacional estrene la versión para concierto del ballet "Formas", una pieza creada para la bailarina cubana Alicia Alonso en 1943, y para la cual Lezama Lima escribió un poema.

Los tributos han abarcado casi todas las manifestaciones artísticas, y también han existido iniciativas institucionales como la del Ministerio de Cultura de otorgar una "Medalla Conmemorativa Centenario de José Lezama Lima" a varias personalidades.

"Lo que está ocurriendo es un acto de justicia poética, histórica, patriótica, porque Lezama forma parte de lo mejor de nuestra cultura", afirmó a EFE el Premio Nacional de Literatura César López, al valorar los homenajes realizados en la isla.

"No se trata de rectificar, sino de comprender, superar incomprensiones que sufrió Lezama en vida", indicó López, tras subrayar que el legado del poeta se extiende por América y "va más allá, al idioma, a la cultura universal".

Nacido en La Habana el 19 de diciembre de 1910, Lezama Lima falleció en la misma ciudad el 9 de agosto de 1976, tras alcanzar notoriedad mundial por su novela "Paradiso".

La aparición de ese libro en 1966 generó gran polémica en Cuba por sus abiertas referencias homosexuales y en parte provocó que la obra y la figura de Lezama Lima fuesen relegadas durante años.

El narrador y ensayista Reynaldo González, quien ha dedicado tres libros a la figura de Lezama, dijo a EFE que la vida del poeta nunca fue fácil, pues antes de la Revolución de 1959 no se le entendió, y posteriormente también sufrió ataques y un "eclipse".

El también Premio Nacional de Literatura insistió en que, si bien Lezama padeció el mismo "silencio" que otros artistas en Cuba durante la etapa de represión cultural de los años setenta, a partir de los ochenta su figura se "recuperó".

Las actividades del centenario sólo acentúan una recuperación que desde entonces ha sido sistemática, opinó González.

Probablemente la acción más importante este año ha sido el inicio de la publicación de las obras completas de Lezama Lima, de las que ya han salido dos tomos bajo la coordinación del Instituto Cubano del Libro, mientras el resto debe aparecer en 2011.

Según López, los tomos pendientes en imprenta incluyen la poesía completa, décimas, ensayos y una "versión definitiva" de su novela inacabada "Oppiano Licario", que se publicó póstumamente en 1977.

Por su parte, el mes pasado el Festival Internacional de Ballet de La Habana organizó una gala en honor a Lezama, mientras la Academia Cubana de la Lengua abrió un ciclo de conferencias por un periodo de tres meses.

Además, en la capital cubana se realizó un coloquio internacional sobre el autor que concluyó con una peregrinación a su tumba y la colocación de una nueva inscripción en su lápida.

Esta semana el presidente de la oficialista Unión de Escritores y Artistas de Cuba, Miguel Barnet, calificó de "muy intensa" la "jornada lezamiana" en la isla.

Según Barnet, los homenajes en Cuba permitieron contrarrestar las "campañas" que desde el exterior, en particular desde Estados Unidos, intentaban tomar a Lezama como "símbolo".

El poeta y etnólogo recordó las "vicisitudes" por las que pasó la obra de Lezama Lima en Cuba, pero insistió en que ahora "está reconocido por todos los escritores y los artistas" del país.

Ese reconocimiento se extiende a "una gran parte de los lectores, que poco a poco van penetrando en ese mundo que para algunos era oscuro y hermético, pero que para nosotros es realmente de una iluminación extraordinaria", añadió Barnet.

MÉXICO, 18 DIC. (NOTIMEX).- El cantante Pablo Milanés cantó la tarde de este sábado ante unas 10 mil personas concentradas en la Macroplaza Cuitláhuac de la delegación Iztapalapa, en donde interpretó grandes temas de la trova cubana.

Como parte del Festival del Fuego Nuevo que cada año se realiza en esa demarcación, los iztapalapenses acudieron a escuchar temas como 'Yolanda', 'El breve espacio' o 'Si ella me faltara una vez', que corearon entusiasmados.

La jefa delegacional, Clara Brugada, hizo un reconocimiento público al cantautor, a quien entregó un pergamino y una estatua alusiva al Fuego Nuevo.

'Iztapalapa reconoce como visitante distinguido a Pablo Milanés.

Compositor, músico e intérprete; compañero de lucha, incansable promotor de la cultura. Su canto y su voz han estado presentes en las luchas de nuestro pueblo por justicia, democracia y libertad', dijo la funcionaria.

Agregó que Iztapalapa es un pueblo de lucha que hizo valer su voluntad suprema. 'Nos honra tu presencia y tienes abierto el corazón de este pueblo', indicó.

Además de Pablo Milanés, participaron el trovador cubano David Haro, quien abrió el concierto, y el grupo Yolotecuani, a quienes el público no regateó sus aplausos.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Corrección:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
